

Dominique LENFANT, « Le médecin historien », in G. Zecchini (éd.), *Lo storico antico. Mestieri e figure sociali*, Pragmateiai 17, Edipuglia, Bari, 2010, p. 231-247.

#### RÉSUMÉ / ABSTRACT

RÉSUMÉ. Historiens et médecins de l'Antiquité grecque avaient souvent en commun non seulement la pratique du voyage et de la mobilité durable, mais aussi celle d'une écriture liée à ces voyages. Pourtant, parmi les professions et rôles sociaux exercés par les historiens de l'Antiquité, le métier de médecin est rarement attesté, si ce n'est en la personne de Ctésias de Cnide. La biographie de ce dernier montre que, s'il devint historien, ce fut doublement lié à sa condition de médecin, parce qu'elle lui permit, en tant que médecin exilé à la cour perse, de (prétendre) disposer d'informations inédites et parce qu'il avait été formé dans le milieu cultivé des Asclépiades. De plus, sur le plan épistémologique, on observe, dès avant Ctésias, des affinités certaines entre histoire et médecine grecques, tant chez Hérodote que chez Hippocrate et Thucydide, qui partagent souvent des centres d'intérêt, voire des méthodes d'analyse. Les fragments de Ctésias lui-même montrent que sa formation médicale a laissé dans son œuvre historique une forte empreinte. La rareté des médecins-historiens suggère cependant que la science médicale n'orientait pas en soi vers l'écriture de l'histoire.

ABSTRACT. Historians and physicians of ancient Greece often shared not only the practice of travelling, but also of writing works due to their mobility. Yet among occupations and social roles exercised by ancient historians, the medical profession is rarely documented, except in the case of Ctesias of Cnidus. The latter's biography shows that he became a historian because he was a physician, since, as a doctor exiled to the Persian court, he could (pretend to) have new information and probably also because he had been educated in the cultivated milieu of the Asclepiads. In addition, from an epistemological standpoint, even before Ctesias, there were some affinities between Greek history and medicine, as show the works of Herodotus, Thucydides or Hippocrates, who often share interests or methods of analysis. Fragments of Ctesias himself show that his medical background left a strong impression in his historical work. The small number of physicians-historians, however, suggests that medical science did not lead by itself to the writing of history.

Résumé *Année philologique* : Si indagano le relazioni tra storiografia e medicina, considerando in particolare figura, opere e metodo di Ctesia di Cnido, nonché le affinità metodologiche e contenutistiche tra le opere di Erodoto e di Ippocrate, la medicina nella

trattazione tucididea e le ulteriori possibili convergenze tra le figure dello storico e del medico.

Mots-clés : historien grec, médecin grec, historiographie grecque fragmentaire, Ctésias.

Keywords : Greek historians. Greek medicine. Fragmentary Greek Historiography, Ctesias.

Lien : <http://www.edipuglia.it/volume.php?id=620>